

Zeitschrift: Schweizer Monatshefte : Zeitschrift für Politik, Wirtschaft, Kultur
Herausgeber: Gesellschaft Schweizer Monatshefte
Band: 59 (1979)
Heft: 10

Vorwort: Die erste Seite
Autor: Rüegg, Hans

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die erste Seite

IN UNSERER WIRTSCHAFT sind die Unternehmer die eigentlichen Träger der marktwirtschaftlichen Ordnung. Von ihnen wird erwartet, dass sie in harter Konkurrenz die von den Konsumenten verlangten Güter und Dienstleistungen zu möglichst geringen Kosten herstellen. Gleichzeitig sollen die Unternehmungen möglichst hohe Löhne bezahlen, und auch bei den Sozialleistungen werden sie immer mehr zur Kasse gebeten. Das sind recht hohe Ansprüche der Gesellschaft an die Wirtschaft. Ebenso hoch müssen auf der andern Seite auch die Erwartungen der Wirtschaft an das Verständnis der Gesellschaft sein, damit jene die ihr zuge dachte Funktion wahrnehmen kann. Es ist nicht zu verkennen, dass in vielen Köpfen die Vorstellung herumgeistert, wonach die Unternehmer ihren Profit zu sehr in die eigene Tasche «maximieren». Am Begriff «Gewinn» entzünden sich seit Jahren Diskussionen, die nicht immer von ordnungspolitischem Verständnis getragen sind. Wie Umfragen gezeigt haben, bestehen schon über die *Höhe* des Gewinns völlig überrissene Vorstellungen. Aber auch über dessen Funktion scheint man sich nicht genügend Rechenschaft zu geben. Der Betrag, der nach Abzug der Kosten vom Umsatz übrigbleibt, ist unbedingt nötig für die langfristige Existenz einer Unternehmung. Von jeder seriösen Firma muss erwartet werden, dass sie sich für schlechtere Zeiten rüstet. Die Reservebildung kann aber einzig aus dem Gewinn erfolgen. Die vergangene Rezession hätte mit Sicherheit weit schlimmere Auswirkungen gehabt, wenn nicht in zahlreichen Fällen Unternehmungen auf ihre Reserven hätten zurückgreifen können. Daneben finanziert der Gewinn aber als «Investition in die Zukunft» auch Forschung und Entwicklung. Gerade für die Schweiz, die als exportabhängiges Land ihre Position auf den Weltmärkten je länger je mehr nur mit hochwertigen Spezialitäten aufrechterhalten und ausbauen kann, ist dies eine absolute Notwendigkeit.

Zur Erhaltung der Marktwirtschaft braucht es geeignete politische Rahmenbedingungen. Das Anziehen der Steuerschraube oder noch weiter gehende Ansprüche an Sozialleistungen, die durch zusätzliche Lohnprozente finanziert würden, fördern die Selbstfinanzierung der Wirtschaft gewiss nicht. Niemand wird die sozialen Errungenschaften der Schweiz in den letzten Jahrzehnten herabwürdigen wollen. Was aber oft übersehen wird, ist die einfache Tatsache, dass dieser Fortschritt nur im Kielwasser einer gesunden Wirtschaft möglich war. Das sollte gerade in diesen Wochen besonders bedacht werden, da mit der Neuwahl des Parlaments zugleich eine Weichenstellung für die Zukunft erfolgt.

Hans Rüegg
